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矢板中央高校編
開催日時：令和５年１１月１３日（月） １３：３０～１５：００

開催場所：矢板中央高校 第一会議室

参加者数：１２名

担当議員：◎榊真衣子、○神谷靖、宮本莊山、関由紀夫、佐貫薫

共通テーマ：まちづくりについて



担当班総括

榊班長

2023年11月13日、矢板中央高校との意見交換会には12名の生徒会の生徒さんたちにご

参加いただきました。

テーマは3校共通で「まちづくりについて」ということで、中央高では4班に分かれて意

見交換をしました。事前に考えてきた「将来も住み続けたいまち」「ふるさとを好きにな

るために必要なこと」についての各自の考えも踏まえ、各班から「育児制度や医療福祉制

度の充実」「りんごやサッカーを目玉としたまちのにぎわいづくり」「市の”宝”である年

配者と若者の交流を盛んにする」などの意見が出された一方、以前からある高校生の切実

な意見として「街灯の少なさ」「駅前の寂しさ」「バスや自転車等の移動手段の少なさ」

の問題も挙げられました。市議会としては、将来を大きく見据えながらも身近で切実な問

題から目を逸らさず、いただいた意見の中から何か一つずつでも具体的に形にしていける

ように頑張って行きたいと思います。

意見交換会に参加していただいた生徒の皆さん、校長先生をはじめ、ご協力いただいた

先生方に感謝申し上げます。ありがとうございました。



意見交換

● 夜道の明かりが少ないので、街灯を設置してほしい。

● 歩道が狭いので、広げてほしい。

● 駅前にコンビニやファストフード店がほしい。

● 地域の行事を増やして、賑わい創出をしてはどうか。

● SNSで魅力を発信し、ツアーで現地に来てもらえるようにしたい。

● 駅の駐輪場の拡大。

● 娯楽施設（遊べる場所・デートスポット）が増えてほしい。

● 交流をしやすくするために、路線バス（移動手段）や広場（交流できる場）

を増やしてほしい。

● スポーツができ、子供でも自由に遊べる場所が多くあるとよい。

● 図書館が遠くて不便なので駅周辺に図書館がほしい。

● 高校生向けの給付型奨学金制度をつくってほしい。

“やいた”
へ期待する
ことは？



意見交換

～自分の将来 幸せな家庭をきずく為に～

●育児制度の充実。●地域の行事を増やす。●医療福祉制度の充実。

～ふるさとを好きになるため～

●高校生が集まれるお店を作る。●リンゴをインターネットを使って広める。

●リンゴを使ったメニューのある飲食店をつくる。

●お店をフットボールセンターを中心に作る。●長峰公園にイルミネーションを。

～住みやすい町にするために～

●保険制度や支援の拡大、制度を住民に知ってもらうイベントを行う。

●高校生が使えるシェアサイクルを設置してほしい。

～市の宝を大切にする「まち」～

●年配者の知恵と若者の発想力を交換し合うために、交流の場を設ける。



意見交換



矢板高校編
開催日時：令和５年１１月１６日（木） １４：１５～１５：４０

開催場所：矢板高校 視聴覚室

参加者数：２０名

担当議員：◎森島武芳、○石塚政行、櫻井恵二、高瀬由子、石井侑男

共通テーマ：まちづくりについて



担当班総括
森島班長

2023年11月16日、矢板高校との意見交換会には20名もの高校生に参加いただきました。
事前の宿題についても前向きに取り組んでくれたこともあり、非常に明るい創発的なグ
ループワークになりました。
議論したテーマは「まちづくり」であり、サブテーマとして「どんな地元であれば残り

たいか？暮らしたいか？」というテーマから検討を始め、以下のような観点での意見が多
数発表されました。

1. 就職/進学 2. 交通/環境整備 3. お店や娯楽
4. 子育て/教育 5. 福祉 6. にぎわいづくり

なかでも「1. 就職/進学」への意見が非常に多いのが矢板高校の大きな特徴としてあげ
ることができ、就職をしっかりと意識した高校生の多さに頼もしさを感じる一方、就職を
控えた高校生視点での切迫した課題感が多く出たことから、若者と雇用という矢板市に
とっての大きな課題が浮き彫りになる意見交換会でありました。
アンケートに「これからの矢板市のためになれた気がしてよかった」と感想を寄せてい

ただくなど、高校生たちの当事者意識が溢れる、素晴らしい意見交換会となりました。
校長先生をはじめ、担当していただいた先生方、そして参加していただいた生徒の皆さん、
貴重なお時間をいただき感謝申し上げます。ありがとうございました。



意見交換
●就職先となる会社が少ない。（通勤するにも近いほうが交通費がかからない）

●地元は給料が低い。

●進学先となる大学や専門学校が（近隣に）少ない。

●街灯やミラーが多いほうがよい。（夕方以降が危ないように感じる）

●お店が少ない。

●自然が好きな人は地元に残りやすい。

●高齢者でも参加できるイベントが少ない。

●家から駅が近ければ地元に残る確率があがると思う。

●地元以外に住みたいという純粋な気持ちがある。 生活して
いて思う
ことは？



意見交換

●子育てがしやすいまち

●交通の便がいいまち（道路事情や、公共交通機関）

●自動車が安全に走れる町（道路がせまいなど）

●高齢者の孤立が増えているのでそれを防ぐようなまち

●バリアフリーなまち

●若者とお年寄りの割合が同じくらいで活気のあるまち

●子育て世帯に嬉しい制度が豊富なまち

そのほか、「駐輪場の整備強化。スマート農業が学べる学校がほしい。車がないとどこにも行けないと

いう状態にならないように徒歩圏内にスーパーとか病院などを作る。中心部だけが栄えているのではな

く、バランスよく施設やサービスが充実しているまち。部活をしている学生はスポーツ施設の使用を無

料にしてほしい。」などの意見をいただきました。



意見交換



矢板東高校
開催日時：令和５年１２月１９日（火） １４：３０～１５：５０

開催場所：矢板東高校 会議室

参加者数：１７名

担当議員：◎渡邉英子、○齋藤典子、掛下法示、小林勇治、伊藤幹夫

共通テーマ：まちづくりについて



担当班総括
渡邉班長

2023年12月19日、矢板東高校との意見交換会には17名の生徒さんに参加していただきま
した。
今回のテーマは「まちづくりについて」意見交換をしていただきました。
4グループに分かれて、サブテーマ「理想のまち・やいた」について、生徒の皆さんにた

くさんの意見を出していただきました。
私たちでは、想像もつかないような楽しいアイディアや将来の矢板市についての活発な意

見がたくさん出されました。生徒の皆さんお一人おひとりが矢板のことを真剣に考えていた
だいていることに驚きました。
生徒の皆さんからいただいた貴重なご意見を参考にし、将来、若い皆さんが矢板市に住ん

でみたい、矢板市に住みたいと思えるようなまちづくりを目指してしっかりと頑張っていき
たいと思います。
今回、生徒の皆さんからたくさんの感動とパワーを頂けたことに感謝を申し上げます。

また、校長先生をはじめご協力いただいた先生方、それから、生徒の皆さんも授業時間を割
いての参加ということで本当にありがとうございました。



意見交換 こんな“まち”
にしたい。

～スポーツでまちづくり～

●スポーツ大会などスポーツ事業を発展させる。

●サッカーのまちとしてサッカーボールの無料貸し出しなどの支援などを行う。

●高齢者の方も子供もスポーツで健康増進に繋げる。●eスポーツ施設をつくる。

～観光でまちづくり～

●大きいショッピングモールやイベント会場、娯楽施設を作る。

●キッチンカーのイベントを開催する。

●グリーンツーリズムとして、廃校をリニューアルするなどして宿泊施設の整備

を行う。

●市内を周遊できるよう駅や名所、高校などにレンタサイクルのステーションを

整備する。



意見交換
～農業・林業でまちづくり～

●農家の方に協力いただき、農地を借りて短期間の農業体験を行う。

●田んぼアートを行う。●マルシェなどで間伐材を使った物の販売を行う。

～空き家・空き店舗利用でまちづくり～

●勉強スペース・だんらんスペースをつくる。

●空き家を利用して子ども食堂をつくる。

●空き店舗を貸し出し自分のお店を出してもらう。

～リンゴでまちづくり～

●リンゴに関するコンテストを行い、優秀賞には地元のリンゴ贈呈をする。

●リンゴを活用した商品開発を行う。

そのほか、「矢板市内を空飛ぶ車で移動できるようにする。新たなゆるキャラを作り、メディアなどで広

く展開し他県や他市の人たちから認知される都市にする。矢板の東西の新しい交通を期待する。矢板駅の

連絡橋のバリアフリー化を行う。」などの意見をいただきました。



意見交換



高校生と矢板市議会との意見交換会 総括

平成30年からはじまりました「高校生と矢板市議会との意見交換会」は、
今回で６回目を迎えることになりました。

これまでは、３つの高校ごとにテーマを決めてご意見をいただいてまいり
ましたが、今年は共通のテーマ「まちづくりについて」を設定させていただ
きました。
市内での生活や通学の中で感じていること、学校で学んでいることから考

えた意見、自分の進路や将来像から地域に対し思うことなど、各校それぞれ
の視点から多様な考えをいただくことができました。

これからも皆様の想いを受け止め、声をカタチにして矢板市の発展に貢献
できる議会として取り組んでまいります。

矢板市議会 議長 佐 貫 薫
議会報告会運営委員長 伊 藤 幹 夫



アンケート結果



１　あなたのことを教えてください。

　1　学年

回答数 構成比

0 0%

2 17%

10 83%

12 100%

開催会場 矢板中央高校　第一会議室

配布数 12

回収数 12

回収率 100%

高校生と矢板市議会との意見交換会　アンケート結果

矢板中央高校

開催日

時間

令和5年11月13日（月）

13：30～15：00

１年

２年

３年

合計

回答項目

２年, 17%

３年, 83%



１　あなたのことを教えてください。 ２　意見交換会の時間はどうでしたか？

　2　住所

回答数 構成比 回答数 構成比

2 17% 0 0%

10 83% 8 67%

12 100% 4 33%

12 100%

回答項目 回答項目

矢板市内 長かった

矢板市外 ちょうどよかった

合計 短かった

合計

, 1

ちょうどよかった, 

67%

短かった, 

33%

矢板市内, 

17%

矢板市外, 

83%



３　意見交換会についての感想を教えてください。 ４　意見交換会の雰囲気はどうでしたか？

回答数 構成比 回答数 構成比

10 83% 11 92%

2 17% 1 8%

0 0% 0 0%

0 0% 0 0%

12 100% 12 100%合計

あまり有意義ではなかった

回答項目 回答項目

とても有意義だった とても良かった

まあ有意義だった まあ良かった

合計

有意義ではなかった

あまり良くなかった

とても悪かった

とても良かった, 

92%

まあ良かった, 

8%

とても有意義だった, 

83%

まあ有意義

だった, 17%



５　今後の議会との意見交換について

回答数 構成比

9 75%

3 25%

0 0%

0 0%

12 100%

回答項目

合計

また参加したい

まあ参加したい

あまり参加したくない

まったく参加したくない

また参加したい, 

75%

まあ参加したい, 

25%



６ 今日のご感想、ご意見など教えてください。

・ほかの意見を聞いて「あぁ、確かにあればいいかも…」という発見もあって楽しく参加できてよ
かったです。シェアサイクルはぜひ採用してほしいと思いました。

・市議会議員さんとお話ししてどうすればもっと矢板が良くなるのか、今後何を増やしていけばい
いのかなど話すことができて有意義な時間になりました。

・自分の意見をのびのびと発言することができました。矢板市に住む住民の一人として、これから
ももっと矢板市が活性化すればいいなと願っています。

・グループ別にやることで多種多様な意見を取ることができた。矢板市の活性化に繋がればよいと
考える。

・市議会議員の方々と意見交換をできてよかった。楽しかったし雰囲気もよかった。

・高校に入ってから矢板について思うことも増えて、今回、生徒会員としてこの交換会に参加でき
たのでとても楽しかったです。

・楽しく矢板の意見を交換出来てよかったです。今後も参加したいと思いました。

・矢板市について考える良い機会になった。今後、意見交換会を通して出た意見が反映されるとよ
いと思う。

※いただいたご意見の一部を掲載しています。



１　あなたのことを教えてください。

　１　学年

回答数 構成比

1 5%

10 50%

9 45%

20 100%

開催会場 矢板高校　視聴覚室

配布数 20

回収数 20

回収率 100%

時間

令和5年11月16日（火）

14：15～15：40

回答項目

高校生と矢板市議会との意見交換会　アンケート結果

矢板高校

開催日

１年

２年

３年

合計

１年, 5%

２年, 50%

３年, 45%



１　あなたのことを教えてください。 ２　意見交換会の時間はどうでしたか？

　2　住所

回答数 構成比 回答数 構成比

8 40% 1 5%

12 60% 16 80%

20 100% 3 15%

20 100%合計

回答項目 回答項目

矢板市内 長かった

矢板市外 ちょうどよかった

合計 短かった

長かった, 5%

ちょうどよかった, 

80%

短かった, 

15%
矢板市内, 

40%
矢板市外, 

60%



３　意見交換会についての感想を教えてください。 ４　意見交換会の雰囲気はどうでしたか？

回答数 構成比 回答数 構成比

18 90% 18 90%

2 10% 2 10%

0 0% 0 0%

0 0% 0 0%

20 100% 20 100%合計

あまり有意義だった

回答項目 回答項目

とても有意義だった とても良かった

まあ有意義だった まあ良かった

合計

有意義ではなかった

あまり良くなかった

とても悪かった

とても有意義

だった, 90%

まあ有意義

だった, 10%

とても良かった, 

90%

まあ良かった, 

10%



５　今後の議会との意見交換について

回答数 構成比

16 80%

4 20%

0 0%

0 0%

20 100%

回答項目

合計

また参加したい

まあ参加したい

あまり参加したくない

まったく参加したくない

また参加したい, 

80%

まあ参加したい, 

20%



６ 今日のご感想、ご意見など教えてください。

・始まる前は緊張したが、とてもあたたかい雰囲気で意見も発言しやすく楽しかった。

・矢板市について詳しく考えたりする機会がなかったので、ぜひまた参加したい。

・市の課題であったり、あったらいいなというものが確認できた有意義な場だった。

・色々な意見が出てよかったが、これが現実になってお店が出来るなど活性化して、より良いまち
になることを期待したい。

・自身の地元のまちとの比較ができるいい機会となった。

・市議会の人たちの堅いイメージがなく、とてもフレンドリーで楽しかった。

・これからの矢板市に貢献できたような気がしてよかった。

※いただいたご意見の一部を掲載しています。



１　あなたのことを教えてください。

　１　学年

回答数 構成比

5 29%

12 71%

0 0%

17 100%

開催会場 矢板東高校　会議室

配布数 17

回収数 17

回収率 100%

１年

２年

３年

合計

時間 14：30～15：50

回答項目

高校生と矢板市議会との意見交換会　アンケート結果

矢板東高校

開催日 令和5年12月19日（火） １年, 29%

２年, 71%

３年, 0%



１　あなたのことを教えてください。 ２　意見交換会の時間はどうでしたか？

　２　住所

回答数 構成比 回答数 構成比

3 18% 0 0%

13 76% 4 24%

1 6% 13 76%

17 100% 17 100%

短かった

合計

無回答

回答項目 回答項目

矢板市内 長かった

矢板市外 ちょうどよかった

合計

ちょうどよ

かった, 24%

短かった, 

76%

矢板市内, 

18%

矢板市外, 

76%



３　意見交換会についての感想を教えてください。 ４　意見交換会の雰囲気はどうでしたか？

回答数 構成比 回答数 構成比

11 65% 15 88%

5 29% 2 12%

1 6% 0 0%

0 0% 0 0%

17 100% 17 100%

有意義ではなかった 悪かった

あまり良くなかった

合計

あまり有意義ではなかった

回答項目 回答項目

とても有意義だった とても良かった

まあ有意義だった まあ良かった

合計

とても良かっ

た, 88%

まあ良かった, 

12%

とても有意義

だった, 65%

まあ有意義

だった, 29%

あまり有意義で

はなかった, 6%



５　今後の議会との意見交換について

回答数 構成比

10 59%

7 41%

0 0%

0 0%

17 100%

回答項目

合計

ぜひ参加したい

まあ参加したい

あまり参加したくない

まったく参加したくない

ぜひ参加

したい, 

59%

まあ参加したい, 

41%



６ 今日のご感想、ご意見など教えてください。

・今回のように実際のまちづくりについて具体的に考えるという機会はなかったので、とても有意
義だった。

・自分の考え方や相手の考え方をすり合わせる楽しさや 難しさを経験できる機会でした。

・矢板の理想のまちについてとても興味深い意見を出し合うことができていたと思う。自分では思
いつかなかったこともたくさんあったので、みなさんの意見を聞いて参考になった。

・意見交換会の時間が短かったのもあり、みんなの意見が出しきれないまま不完全燃焼だった。

・矢板市は、大田原やさくら市と比べて…と言われることも多く、感じることも多かったので、矢
板市民だけでなく、ほかの市に住む人の意見も聞けて個人的にも貴重な体験ができました。

・意見交換会だけでなく、そこから校内で交換会で出た意見、方針について探求し、市議会議員の
皆様にプレゼンをするなど、交換会から更に市政に学生が関与できるイベントを作っていって欲し
いと思いました。

・時間が足りないと思うくらい活発な意見交換ができた。今後も矢板市と積極的に関わっていきたい。

・これからも活気あふれる矢板市のまちを目指して、少しでも貢献できたらと思う。

・いろんな意見が出て、おもしろいまちができそうな感じがする。

※いただいたご意見の一部を掲載しています。


